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Kurzfassung 

Für optimale Ergebnisse beim Kleben, Bedrucken, Lackieren, Laminieren und Beschich-

ten von Kunststoffbauteilen ist eine vorbereitete und kontaminationsfreie Oberfläche so-

wie oftmals eine zusätzliche Oberflächenvorbehandlung notwendig, um die Benetzung, 

Adhäsion, Langzeitstabilität und Reproduzierbarkeit zu erhöhen. Entsprechend gewinnt 

auch die Qualitätssicherung (QS) von Oberflächenvorbehandlungen an Bedeutung. Die 

hierfür prinzipiell geeignete passive Thermografie stellt dabei eine zerstörungsfreie, kon-

taminationsfreie und flächige QS-Methode für Oberflächenvorbehandlungen dar. 

Die Eignung der Thermografie zur QS von Oberflächenvorbehandlungen wurde anhand-

Atmosphärendruckplasmajets, Beflammen, Coronajet sowie kaltaktives Plasma unter-

sucht. Verschiedene Behandlungsintensitäten - hervorgerufen durch unterschiedliche 

Prozessparameter - wurden anschließend durch Kontaktwinkelmessungen und die Aus-

wertung nach verschiedenen Modellen sowie Klebungen und deren Zentrifugalzugprü-

fung referenziert. Anschließend wurden verfahrensabhängige Auswertemethoden entwi-

ckelt und die verwendeten Kunststoffe hinsichtlich ihres Emissionsgrades charakterisiert. 

Es zeigte sich auch, dass die Thermografie zur Unterstützung der Prozessparameterfin-

dung bei Coronajet oder rotierenden Plasmadüsen herangezogen werden kann. Verschie-

dene Vorbehandlungszustände konnten durch Referenzcharakterisierungen abgeglichen 

und thermische Prozessfenster definiert werden, um sowohl Unter- und Überbehandlun-

gen zu vermeiden sowie Auffälligkeiten im Behandlungsprozess zu detektieren. Auf Ba-

sis der Versuchsergebnisse wurde eine Auswertesoftware für Oberflächenbehandlungen 

programmiert, welche speziell die Überwachung von Kunststoffbehandlungen in einer 

Linie ermöglicht. 

  



 

 

  



 

 

Abstract 

For optimal results in bonding, printing, painting, laminating and coating of plastic com-

ponents, a prepared and contamination-free surface and often an additional surface pre-

treatment are necessary to increase wetting, adhesion, long-term stability and reproduci-

bility. The quality assurance (QA) of surface pre-treatments is also gaining importance. 

Passive thermography, which is in principle suitable for this purpose, represents a non-

destructive, contamination-free and two-dimensional QA method for surface pre-treat-

ments. 

The thermography for the QA of surface pre-treatments was investigated using atmos-

pheric pressure plasma jets, flame treatment, corona jet and cold-active plasma. Different 

treatment intensities - caused by different process parameters - were referenced by contact 

angle measurements and evaluation according to different models as well as bonding tests 

(centrifugal tensile testing). Subsequently, process-dependent evaluation methods were 

developed, and the plastics used were characterized with regard to their emissivity. It was 

also shown that thermography can be used to support process parameter determination 

for Coronajet or rotating plasma nozzles. Different pre-treatment conditions could be 

compared by reference characterization and thermal process windows defined in order to 

avoid under- and over-treatment as well as to detect abnormalities in the treatment pro-

cess. Based on the test results, an evaluation software for surface treatments was pro-

grammed, which specifically enables the monitoring of plastic treatments in a line. 
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